



公立大学法人 新見公立大学

人と地域の未来を創る

新見公立大学の学生を 応援するまち宣言

2019年9月30日



新見市長
池田 一二三

大学を活かしたまちづくり

新見公立大学が開学40年を迎え喜ばしい限りであります。

開学以来、保育、看護、福祉の優秀な専門職人材を輩出し、今日まで着実な歩みを続け、高い評価をいただいております。大学発展に力を尽くしてこられました学長をはじめ教職員の皆さま方、学生を温かく支えていただいた後援会や同窓会の皆さま方、さらには地域の皆さま方に深い敬意と感謝を申し上げます。

地域共生社会の実現に向けて、今後ますます新見公立大学との連携を強め、「大学を活かしたまちづくり」を進めてまいります。



新見市議会議長
藤澤 正則

大学と市民、行政、議会が一体で

新見公立大学は、昭和55年、広域事務組合立の女子短期大学として開学し、本年で開学40年を迎えることとなり、誠にありがとうございます。

さて、本市議会においては、昨年9月「新見公立大学の学生を応援するまち宣言」を採択しました。学生の皆さんと地域とが積極的に関わっていただくことこそが、本市の活性化と地域振興につながるものです。

大学と市民、行政、議会が一体となり、豊かな自然環境を活かした持続可能なまちづくりに欠かせない新見公立大学を引き続き応援してまいります。

夢をかなえる 学びがある



新見公立大学・短期大学 同窓会
会長 上田 奈津美

地域福祉学科
松田 地域福祉学科が目指す、地域共生社会の基盤を創る「21世紀型スーパー地域福祉人材」とは、
公文 短大での「介護福祉士」養成課程を基盤に「社会福祉士」養成課程を組み入れ、複数の資格と創造的な知識・技能をもって、まちをつくる人材を育てます。社会福祉士として活躍したい学生は、行政書士など法律系の資格も取得できます。
藻谷 この「スーパー」は境界を超えること。福祉の現場を経験した人が自治体に入り、世の中を変えていくようなことも考えられます。
末光 介護福祉士の養成校が増える中、4年制カリキュラムで専門性を高めるのは大変意義がある。私は介護の専門性を社会がもっと認識すべきだと思っています。

社会福祉法人旭川荘 理事長 末光 茂 氏



すえみつ・しげる 1942年愛媛県生まれ。67年岡山大学医学部を卒業し、旭川荘旭川児童院の児童精神科医に、88年同院院長。91年川崎医療福祉大教授、2007年から現職。上海市第二社会福利院名誉院長など務める。

保健福祉の試み アジアのモデルに

展望
松田 あらためて新見公立大学への期待をお伺いします。
末光 保育、看護、介護、福祉がそろっているのは強い。次はアジアを視野にリーダーシップを取っていただきたい。
西村 保健福祉に携わる人がパーンアウト(燃え尽き症候群)しないよう、お互い支え合う今の楽しい雰囲気共有していただきたい。
藻谷 これから後期高齢者が増える中、新見公立大学の目指す「健康

の考え方が必要です。同大は「天の時、地の利、人の和」がそろい、新しい時代の「標準」を地域として示している点が興味深いですね。
松田 地域で学び、地域を支える「先進的な試みをスタートした大学の展望を。」
公文 本学は「課題先進地」にあることを地の利として生かす研究と教育を実践します。その中で、昨年は設置自治体の規模や学科構成が似ている北海道・名寄市立大学と学術交流協定を締結しました。知的好奇心を刺激する新たな交流が学生たちの成長にきつとつながるでしょう。大学と行政が共に持続可能な未来を創ることを命題に、人に優しい地域共生社会の実現に向けて新・健康科学部を発展させていきます。

NPO法人 日本コンチネンス協会会長 西村かおる 氏



にしむら・かおる 1957年高知県生まれ。東京都公衆衛生看護専門学校卒業後、東京衛生病院に訪問看護師として勤務。英国で地域看護とコンチネンスケア(排せつケア)を学び、93年日本コンチネンス協会を設立。

恵まれた環境で 元気に学べる

看護学科
松田 看護学科は、全ての世代の「心と体の健康を支える看護専門職」を育成します。カリキュラムの特色は、公文 定員を60人から80人に増やし、新たに看護教諭養成課程と訪問看護・地域看護コースを設けました。同コースを正規科目にするのは全国初で、中山間地域の訪問看護を担える看護師を養成します。
末光 中国で医者には三つあるといいますが。病気を治す常医、病人を治す中医、国や地域を治す上医(国医)です。新見公立大学の取り組みはまさに上医に通じます。
西村 新見市の人口約3万人は集団の特性と疾病の関連を長期間観察

山陽新聞社 代表取締役社長 松田 正己 氏



まつだ・まさみ 1949年岡山市生まれ。73年香川大経済学部を卒業し、山陽新聞社入社。東京支社長、取締役編集局長、常務取締役倉敷本社代表などを経て2014年6月から現職。16年から岡山経済同友会代表幹事。

地域ぐるみで 先進的な取り組み

新棟「地域共生推進センター」

今年7月完成へ

新見公立大学で建設中の「地域共生推進センター」棟は地上5階・地下1階(延べ約6070平方メートル)。学生はもちろん、市民も学べる地域交流の場として、大講堂(収容人員:400人)、コミュニケーションカフェ、パソコン教室のほか、大学の教室、研究室、看護実習室などを配置。玄関には新見市の主要産業である石灰(ライム)を使ったアート作品を展示します。



イメージ図



地域共生推進センター
(今年7月完成予定)

設計・監理 (株)宮崎建築設計事務所

施工

〈建築主体〉 片岡工業(株) 宗宏工業(株) 杉岡建設(株)
〈電気設備〉 (株)中電工新見営業所 東亜電気(株)
〈機械設備〉 (株)三備電業社 中村建設(株)新見支店

開学40年 NiU Niimi University

課題先進地の現場で

存在意義

松田 新見公立大学の前身・新見女子短期大学が開学したのは1980年。岡山県北の中山間地域に短大をつくるのは大変だったと思います。公文 当時の赤木政一・新見市長の先見性とリーダーシップ、そして地方創生の基本は教育にあるとの信念で実現しました。本学は小規模の

特性を生かし、血の通った少人数教育を基本に質の高い教育カリキュラムの構築と改革を繰り返してきました。結果、中山間地域でありながら全国から学生が集まり、約5500人の専門職人材を輩出しています。

松田 本年度、新・健康科学部の1学部3学科(健康保育・地域福祉・看護)体制に改革した狙いは、「健康やかな子どもの発達」心の豊かさの

新見公立大学 理事長・学長
公文 裕巳 氏



くもん・ひろみ 1949年高知県生まれ。岡山大学医学部卒、同大学院医学研究科修了。同大学院泌尿器病態学教授などを経て2015年新見公立大・短大副学長。翌年4月から現職。がんの遺伝子治療薬開発などにも取り組む。

保育、福祉、看護の 高度専門職を育成

向上「高齢者の健康寿命の延伸」この三つに正面から取り組む健康科学部をつくり出すと考えました。社会的弱者の支援はもとより、「病気や障害をもっている」社会に適応してその人らしく生活している状態が「健康」であり、それを支える人と仕組みを構築すること」が健康科学の目標です。

松田 旭川は実習を優先的に受け入れるだけでなく、専任教員として二人が大学に移籍しました。

座談会

「誠実、夢、人間愛」を建学の精神に、1980年に公立短期大学として開学し、40年の節目を迎えた新見公立大学(新見市)。本年度、全学4年制に移行し、健康科学部の1学部3学科(健康保育・地域福祉・看護)に生まれ変わりました。中山間地域にある公立大学の使命として、3学科が連携して地域共生社会の構築に貢献する教育と研究を深化させていきます。大学の取り組みや展望について公文裕巳学長ら4人に語り合っています。司会：松田正己・山陽新聞社代表取締役社長。(文中敬称略)

新見公立大学客員教授
日本総合研究所主席研究員
藻谷 浩介 氏



もたに・こうすけ 1964年山口県生まれ。88年日本開発銀行(現日本政策投資銀行)入行。2012年(株)日本総合研究所主席研究員。著書に「里山資本主義」など。18年10月から新見公立大客員教授。

「天の時、地の利、 人の和」そろそろ

末光 開学時からご縁があり、旭川市の江草安彦・前理事長が赤木市長の思いに共鳴し、これまでも有能な人材を送り出しています。本年度は自閉症・発達障害の専門家ら二人が教授と助教に就きました。私たちは障がいのある人が高等教育に進めるよう「カレッジ教育」を実践しており、研究面の連携も期待しています。

松田 人口減少、少子・高齢化など「課題先進地」にある大学の存在意義をどうにお考えですか。

藻谷 新見に広域から人を呼べる産業は「大学」です。山あいを清流が流れる落ち着いた環境で、まじめな学生たちが地域の現実を教材に勉強できている。保健福祉系の公立大学は珍しく、教育の質が高いこと、交通の便が意外とよいことが優れた

健康保育学科

松田 「地域ぐるみで支えあう保育」を掲げる健康保育学科は、どのような取り組みを進めていますか。

公文 保育士資格と幼稚園教諭1種、特別支援学校教諭1種の免許に加え、本学独自の称号「こども発達支援士」を取得します。子どもの発達には多様性があることを理解し、発達障害など「気になる子」や育児保育に対応できる理想の保育者を育成します。新見市内全てのこども園と保育施設を健康保育学科の付属扱いとし、学生が実習するのも特徴です。

末光 発達障害は今や特別のものではなく、保育段階から学校教育まで一貫して学べるのが貴重です。

藻谷 子どもが個性に応じて育つために地域ぐるみで保育者を育成するのも最先端モデル。日本中に広まってほしいですね。

西村 資格の多さに驚きました。学生も先生も大変ですが、理念と併せて学ぶことで、資格取得だけに終わらない優秀な人材が育つと思います。

40年のあゆみ

- 1980年 新見女子短期大学開学(広域事務組合立)看護学科、幼児教育学科設置
- 1996年 地域福祉学科を新設
- 1999年 新見公立短期大学に校名変更看護学科、幼児教育学科を男女共学化
- 2000年 地域福祉学科を男女共学化
- 2004年 地域看護学専攻科を新設
- 2005年 1市4町合併に伴い新見市立の短期大学になる
- 2006年 独立行政法人大学評価・学位授与機構から認証評価(公立短期大学第1号)
- 2008年 公立大学法人化
- 2010年 新見公立大学開学看護学部看護学科設置
- 2014年 大学院開学 看護学研究科設置
- 2015年 助産学専攻科開設
- 2017年 看護学部を健康科学部に名称変更
- 2019年 新・健康科学部開設健康保育・地域福祉・看護の1学部3学科体制になる(全学4年制大学化)

北海道・名寄市立大学と 学術交流協定

学術交流協定締結式

名寄市立大学 新見公立大学



新見市内で開かれた締結式で、協定書を交わす名寄市立大学の佐古和廣学長(左)と新見公立大学の公文裕巳学長

新見公立大学は昨年10月、北海道の名寄市立大学と学術交流に関する協定を締結しました。全国で人口3万人を切る小規模自治体にある保健福祉系の公立大学は、この2大学だけです。今後は学生や教職員の交流、研究・教育の共同実施などを進めていきます。

地域共生社会を拓く 健康科学部

— 3学科が協働 —

保育・看護・介護・福祉のスペシャリスト養成

新見公立大学は本年度、すべての学科が4年制になり、健康科学部の1学部3学科(健康保育学科・地域福祉学科・看護学科)体制がスタートしました。健康科学の目標は「全ての世代の心と体の健康を支援すること」です。その基盤となる地域共生社会の実現に向けて、3学科が協働して保育、看護、介護、福祉のスペシャリストを養成します。

- 健康科学部 **健康保育学科** (各学年 定員50人)
- 地域福祉学科** (各学年 定員50人)
- 看護学科** (各学年 定員80人)

ホームページで最新情報をチェック!

<https://www.niimi-u.ac.jp/>
新見市西方1263-2



新しい学び 見つめて 大きく飛躍



新見公立大学・短期大学 後援会
会長 兒山 純子

健康保育学科



保育士・幼稚園教諭・特別支援学校教諭

看護学科



看護師・保健師・養護教諭・助産師

地域福祉学科



社会福祉士・介護福祉士

心と体の健康を支える看護

地域ぐるみで支えあう保育

共生社会の基盤を創る福祉